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О ТЕКУЩЕЙ ситуации в
районе информировала глава
Кыринского района Любовь
Сакияева. В первую очередь
она рассказала о том, как обсто-
ят дела с ремонтом дорог муни-
ципального и регионального
значения. Районная газета уже
освещала эту тему в одном из
прошлых номеров. Любовь Це-
деновна добавила, что на видео-
конференции с губернатором
Забайкальского края, где руко-
водители районов отчитывались
о работе в сфере дорожного хо-
зяйства, она отметила, что сде-
ланный в нашем районе капи-
тальный ремонт дорожного по-
крытия картами по 150-200 мет-
ров не дает никакого эффекта.
Куски ремонтируются, а старый
асфальт между ними разбивает-
ся тяжелой техникой. Она попро-
сила, чтобы эти участки тоже
привели в нормативное состоя-
ние. Ремонт почувствуется толь-
ко тогда, когда будет отремонти-
рован большой участок, отме-
тила глава. 9 октября во встрече
с замминистра строительства и
дорожного хозяйства примет
участие специалист районной
администрации Алексей Щупа-
ков.

Далее Любовь Цеденовна
сообщила, что из 46 котельных
по району паспорта готовности
получили 43. Из тех, что не по-
лучили – котельная администра-
ции села Михайло-Павловск. За
счет средств проекта «Народ-
ный бюджет» там планируется
замена котла отопления. Финан-
совая помощь направлена так-
же на ремонт котельной адми-
нистрации села Мангут. В ста-
дии ремонта Любавинская шко-
ла. Решена проблема и с ремон-
том в Алтанской школе. После
двух аукционов, куда не заявил-
ся ни один подрядчик, достигну-
та договоренность об участии с
ООО «Транстеплоресурс». Гла-
ва района добавила, что эта ком-
пания добросовестная, прошлая
зима прошла без эксцессов,
впервые за последние годы к
началу отопительного сезона в
котельных имелся приличный
запас топлива.

Завершен ремонт Билютуй-
ской школы, в самом разгаре
ремонт Гаванской и Мордойс-
кой школ. По программе разви-
тия культуры ремонтируется
Дом культуры в селе Верхний
Ульхун. По программе «Комп-
лексное развитие сельских тер-
риторий» установлена большая
хоккейная коробка в райцентре,
приобретена квартира для спе-
циалиста районной больницы.

За счет средств «Народного
бюджета» выделяются средства
на ремонт здания районной ад-
министрации, где буквально на
головы специалистам с потолка
осыпается штукатурка. В планах

– ремонт кровли и потолка, за-
мена окон, отопительной систе-
мы и электропроводки.

Будут также приобретаться
детские площадки для несколь-
ких сел района, где численность
населения не позволяет войти в
соответствующую программу.
Это Гавань, Мордой, Ульхун-
Партия, Тарбальджей, Тырин,
Михайло-Павловск.

Глава района уже не в пер-
вый раз рекомендовала главам
создать на территориях поселе-
ний ТОСы (органы территори-
ального общественного само-
управления). В пример она при-
вела созданный в Кыре ТОС
«Северный», который благода-
ря проекту смог выиграть 112
тысяч рублей для детско-юно-
шеского воркаута. ТОС – это
возможность привлечь в район
внебюджетные средства и обла-
городить наши села.

Кроме этого, она попросила
глав начать работу по очистке
сел от мусора, в первую оче-
редь, от сухой травы, которая
может стать источником возго-
рания. На вопрос о том, куда
увозить сухую траву, если ее от-
казывается забирать «Оле-
рон+», глава ответила, что пока
свалки не огорожены, расти-
тельный мусор следует выво-
зить на собственные свалки.

Тему подготовки сельских
поселений к пожароопасному
периоду продолжил ведущий
специалист ГО и ЧС Виктор За-
борский. До 25 октября нужно
провести опашку  населенных
пунктов двойными минерализо-
ванными полосами и выжига-
ние сухой травы между ними.
По опашке и отжигу провести
работу с владельцами КФХ и
ЛПХ, чьи стоянки находятся за
пределами сел. Виктор Сергее-
вич добавил, что из краевого
центра должна приехать комис-
сия, которая будет проверять
выполнение этих требований.
Проверят они и наличие средств
пожаротушения, организацию
водозаборных пунктов. Очистку
территорий от сухой травы нуж-
но провести до 1 ноября.

Виктор Сергеевич предло-
жил главам выделить денежные
средства на пожароопасный се-
зон в размере не менее 5 тысяч
рублей для того, чтобы при эк-
стренной необходимости, не
дожидаясь помощи от района,
можно было взять деньги из ре-
зерва на тот же бензин или зап-
части для автомобиля. Специа-
лист сообщил о том, что сдела-
на заявка на оснащение ДПД
сельских поселений – туда, где
их не хватает, будут направлены
воздуходувки, мотопомпы и
РЛО. Заказана также тонна диз-
топлива для опашки.

ДАЛЕЕ председатель коми-
тета по финансам Татьяна Ка-
занцева довела до глав инфор-

мацию о некоторых показате-
лях по исполнению бюджетов
сельских поселений на 1 сентяб-
ря 2020 года.

За 8 месяцев текущего года
доходная часть консолидирован-
ного бюджета района исполне-
на в сумме 109,5 млн. рублей,
что ниже прошлого года на 8,2
млн. рублей.

Основной причиной умень-
шения поступлений собствен-
ных налогов являются:

– уменьшение поступлений
налога на добычу полезных ис-
копаемых на сумму 11,3 млн.
рублей (на 1 сентября 2019 года
поступление составило 28 млн.
рублей, на 1 сентября 2020 года
– 16,7 млн. рублей);

– уменьшение поступлений
акцизов на 2,7 млн. рублей (с 15
до 12,3 млн. рублей).

В то же время наблюдается
увеличение поступлений нало-
га на доходы физических лиц на
8,1 млн. рублей (с 62,9 до 71 млн.
рублей.).

Расходы бюджета сохранили
свою социальную направлен-
ность. Важнейшими направле-
ниями расходования бюджетных
средств являются отрасли соци-
альной сферы (образование,
культура, социальная политика),
на них направлено 66,3 % обще-
го объема расходов.

Объём муниципального
долга района составляет 7,9 млн.
рублей.

На 1 сентября текущего года
кредиторская задолженность по
консолидированному бюджету
составила 10,6 млн. рублей, в
том числе заработная плата с
учетом начислений – 8,9 млн.
рублей.

В приоритетном порядке
финансируются расходы на оп-
лату труда, начисления на зара-
ботную плату, коммунальные
платежи, котельно-печное топ-
ливо, включая доставку. Их
удельный вес составляет более
70 %. На содержание и обслу-
живание бюджетных учрежде-
ний расходуется менее 30 %.

Имеющаяся задолженность
по консолидированному бюд-
жету за котельно-печное топли-
во, с учетом перевозки угля, по-
гашена полностью, в том чис-
ле по сельским поселениям.

В настоящее время по райо-
ну нет учреждений, у которых
заблокированы счета. Однако по
состоянию на 21 сентября име-
ется угроза блокировки лицевых
счетов в сумме 77,3 тыс. рублей,
в том числе по сельским посе-
лениям: Билютуй – 10,5 тыс. руб-
лей, Ульхун-Партия – 41,5 тыс.
рублей, Тарбальджей – 11 тыс.
рублей, а также ДЮСШ – 14,3
тыс. рублей.

Доходная часть бюджетов
сельских поселений за 8 месяцев
при плане 21,9 млн. рублей ис-
полнена на 12,7 млн. рублей, или
на 58 %. Сельские поселения
«Кыринское» и «Мордойское»
выполнили годовой план более
чем на 70% (72,5 и 77,5 % со-
ответственно), СП «Гаваньс-

кое» – более чем на 60 %,
«Мангутское», «Тарбальджейс-
кое», «Билютуйское», «Верхне-
Ульхунское», «Любавинское» –
более чем на 50 %. Ровно на
50 % выполнен план сельским
поселением «Михайло-Павлов-
ское». СП «Хапчерангинское»,
«Ульхун-Партионское», «Алтан-
ское», «Надежнинское» выпол-
нили годовой план менее чем на
50 %. По СП «Шумундинское»
выполнение плана составило
7,5 %.

Норматив расходов на со-
держание органов местного са-
моуправления соблюдается
всеми сельскими поселениями.

Татьяна Владимировна по-
просила глав сельских поселе-
ний активизировать работу по
сбору налоговых и неналого-
вых доходов в бюджеты посе-
лений.

Кроме того, она информи-
ровала об утверждении  в адми-
нистрациях сельских поселений
численности муниципальных
служащих и установлении дол-
жностных окладов глав и муни-
ципальных служащих.

Постановлением Прави-
тельства Забайкальского края от
09.06.2020 года  № 195 утвер-
ждена расчетная нормативная
численность лиц, замещающих
муниципальные должности на
постоянной основе, и муници-
пальных служащих ОМСУ, за
исключением муниципальных
служащих, осуществляющих
переданные государственные
полномочия.

Штатная численность по
сельским поселениям нашего
района утверждена в количе-
стве 37 единиц, фактически со-
ставляет 37,25 единицы. По
всем сельским поселениям чис-
ленность соблюдена, кроме СП
«Кыринское» – вместо 3,5
штатной единицы имеется 4
единицы.

Также этим постановлением
утверждены размеры долж-
ностных окладов муниципаль-
ных служащих сельских посе-
лений по соответствующей дол-
жности муниципальной службы.

Были проверены все дей-
ствующие штатные расписания
сельских поселений по состоя-
нию на начало 2020 года. По
всем сельским поселениям ок-
лады глав утверждены в соот-
ветствии с данным постановле-
нием, кроме СП «Верхне-Уль-
хунское», где вместо 3985 руб-
лей установлено 4065 рублей.
Что касается окладов специали-
стов, то расхождения имеются
у всех сельских поселений, кро-
ме Кыры и Шумунды. Напри-
мер, по Алтану для главного
специалиста рекомендован ок-
лад 2710 рублей, фактически
утвержден в сумме 2703 руб-
ля. Татьяна Владимировна реко-
мендовала срочно устранить
все несоответствия.

Третьим вопросом, озву-
ченным Татьяной Казанцевой,
стало своевременное размеще-
ние информации на едином пор-
тале бюджетной системы РФ. С
1 января 2020 года каждое му-
ниципальное образование обя-
зано размещать на этом сайте
всю информацию об исполне-
нии бюджета, а также характе-
ристику глав сельских поселе-
ний.

Министерством финансов
Забайкальского края был прове-
ден мониторинг размещения
информации по состоянию на 15
сентября текущего года. Наш
район отработал плановое зна-
чение на 19,4 % и находится на
последнем месте.

На сегодня у сельских по-
селений существует проблема,
связанная с отсутствием норма-
тивных правовых актов, регла-
ментирующих процесс испол-
нения бюджета.

Нужно срочно принимать
эти НПА и размещать их на дан-
ном портале. В противном слу-
чае оказание финансовой помо-
щи сельскому поселению будет
приостановлено.

С НЕБОЛЬШОЙ информа-
цией в разделе «Разное» к гла-
вам обратилась главный специ-
алист по трудовым отношениям
и демографической политике
отдела экономики Надежда
Пляскина. В связи с новой
вспышкой коронавируса в рай-
оне возобновляются рейды по
торговым организациям и пред-
приятиям общепита. Комиссия
проверяет соблюдение масоч-
ного режима, санитарной обра-
ботки помещений, запас дезин-
фицирующих средств, исполне-
ние других санитарных требова-
ний. Если в первую волну за на-
рушения давались только пре-
дупреждения, то сейчас сразу
будут выписываться штрафы.

Кроме того, она попросила
глав провести работу по нефор-
мальной занятости. Недавно
был проведен рейд по органи-
зациям, неоформленные работ-
ники обнаружены в Билютуе и
Кыре. Надежда Ивановна обра-
тила внимание на то, что главы
должны быть заинтересованы в
том, чтобы все работающие
были оформлены, как полагает-
ся. Это ведь не только гарантии,
которыми пользуются люди при
оформлении на работу, но и от-
числения в местный бюджет.

Еще один очень серьезный
вопрос подняла начальник отде-
ла экономики Надежда Ал-
тынникова. По ее словам, ад-
министрации заключают дого-
воры на покупку дров у физи-
ческих лиц, а это неправильно.
Физические лица выписывают
лесосеку для собственных
нужд и не имеют права прода-
вать дрова, а если продают, то
оказываются неформальными
лесозаготовителями. Ревизион-
ная комиссия обязательно от-
метит тот факт, что за них не
уплачиваются налоги и при про-
верке сделает предписание.
Выход – в заключении догово-
ра гражданско-правового харак-
тера со всеми отчислениями,
причем, не на покупку, а на за-
готовку дров. И желательно не
с физическими лицами, а с пред-
принимателями, которые ока-
зывают эту услугу.

Главы озвучили проблемы,
возникающие при таком оформ-
лении, в частности, отказ мест-
ных предпринимателей возить
дрова в силу удаленности и
труднодоступности лесосек.
Специалисты администрации
предложили попробовать дого-
вориться по заготовке дров с
предпринимателями других по-
селений или районного центра.

Татьяна АКСЕНОВА

Пожароопасный,
бюджет, дрова,
коронавирус…

Несколько важных вопросов обсудили главы сельских
поселений на заседании Консультативного совета,
состоявшемся 23 сентября.



В ЦЕЛОМ же для забайкальцев «му-
сорная реформа» стала настоящим ис-
пытанием. Сельчанам приходится отка-
зываться от привычки сваливать мусор
за огородами или в ближайшем лесу,
учиться собирать его в мешки и пользо-
ваться созданными контейнерными пло-
щадками.

О том, какие проблемы возникли в
муниципалитетах региона с начала «му-
сорной реформы», что необходимо из-
менить и улучшить в новой системе об-
ращения с ТКО, говорили участники за-
седания Правления Ассоциации «Совет
муниципальных образований Забайкаль-
ского края».

Охватили все районы,
но не все поселения

ПРЕДВАРИТЕЛЬНО исполнительная
дирекция АСМО направила запросы чле-
нам Совета – руководителям органов ме-
стного самоуправления с просьбой рас-
сказать, каковы первые итоги реализации
реформы системы обращения с ТКО в
муниципальных образованиях Забай-
кальского края, какие проблемы возни-
кают при взаимодействии с региональ-
ным оператором «Олерон+».

Сводную информацию участникам
заседания представил председатель Ас-
социации «Совет муниципальных обра-
зований Забайкальского края» Павел
Коваленко:

– Реформа обращения с ТКО, старто-
вавшая в Забайкальском крае 1 января
2020 года, активизировала взаимодей-
ствие краевых органов власти с регио-
нальным оператором и населением. Идет
постепенная ликвидация незаконных сва-
лок, строительство и ввод инфраструк-
туры сбора и утилизации мусора. Ряд
муниципальных образований выражает
удовлетворенность работой, которая
организована ООО «ОЛЕРОН+». В то же
время муниципальное сообщество отме-
чает, что переход на новую систему про-
исходит неравномерно и зачастую вле-
чет за собой ряд серьезных проблем.

Например, регоператором до сих пор
не оформлены договоры на вывоз ТКО с
частью муниципальных образований,
юридических лиц и жителей. Актуален
вопрос о непрозрачности начислений для
юридических лиц и индивидуальных пред-
принимателей. В ряде муниципальных
образований жалуются на то, что идет не-
корректное начисление оплаты за вывоз
ТКО. Так, в некоторых поселениях Чер-
нышевского района регоператор начал
работу в июне, а счета выставлены за
май; в сельском поселении «Николаевс-
кое» Улетовского района счета выстав-
лены с января, а уборка мусора началась
в феврале; в Балее по частному сектору
услуга оказывается с мая-июня, но счета
до сих пор не выставлены.

Некоторые потребители сетуют на то,
что в платежных документах, выставляе-
мых регоператором, зачастую указыва-
ется неверное число потребителей услу-
ги, так как используются устаревшие или
непроверенные данные, с органами ме-
стного самоуправления списки не све-
ряются; перерасчет не осуществляется.

Руководители муниципалитетов обра-
тили внимание на то, что до сих пор не
налажена обратная связь между населе-
нием, органами местного самоуправле-
ния и регоператором. «Горячая линия»
«ОЛЕРОН+» работает неэффективно,
дозвониться сложно. В свою очередь
регоператор затягивает сроки ответов на

С 1 января текущего года Забайкальский край живет в новых условиях
обращения с твердыми коммунальными отходами. Жители краевой столицы
и крупных районных центров в большинстве своем разницы не почувствовали –
как выбрасывали мусор в контейнеры на придомовой территории,
так и продолжают это делать.
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«Мусорная реформа»:
первые итоги по краю

обращения населения и органов местно-
го самоуправления до двух-трех меся-
цев, нередко обращения игнорируются,
ответы вовсе не поступают. Районные
кураторы от регоператора работают бес-
системно, что не позволяет оперативно
решать возникающие в поселениях про-
блемы.

Главы муниципалитетов сетуют на то,
что утвержденные и доведенные до на-
селения графики вывоза ТКО часто на-
рушаются, информация об изменении
графиков не доводится до жителей по-
селений. В результате мусор копится не-
делями, даже месяцами, мешки для сбо-
ра мусора рвутся, содержимое растас-
кивается бродячими собаками. В то же
время ответственность за нарушение
графика сбора либо некачественно пре-
доставленную услугу в договоре с ре-
гоператором не предусмотрена.

У получателей услуг вызывает наре-
кания и работа специализированного ав-
тотранспорта «ОЛЕРОН+». Например,
на территории Хилокского района ис-
пользуется только одна единица техни-
ки для сбора и вывоза мусора. Все это
приводит к тому, что накопившийся му-
сор не вывозится в полном объеме. Схе-
ма движения автотранспорта, принадле-
жащего регоператору, не согласовыва-
ется с местными администрациями, по-
этому водителями не учитывается до-
рожная проходимость в населенных пун-
ктах, в поселениях есть примеры разру-
шения мусоровозами коммуникаций из-
за провалов грунта. Отдаленные и труд-
нодоступные поселения остаются вне
зоны обслуживания регоператора, зача-
стую техника туда вовсе не доходит. Та-
кие примеры есть в Сретенском районе,
а в 11 селах Нерчинского района услуга
вообще не оказывается.

Главы ОМСУ обратили внимание на
проблему строительства контейнерных
площадок и установки контейнеров.
Органами местного самоуправления не
обеспечивается необходимое количе-
ство контейнерных площадок, контейне-
ров под мусор в связи со снижением
лимитов из регионального бюджета на
их приобретение и строительство.

Не решена проблема вывоза отходов
сельскохозяйственной деятельности,
золы, строительного мусора, раститель-
ных остатков после обрезки зеленых на-
саждений. В бюджетах администраций
поселений нет средств на ликвидацию
несанкционированных свалок.

– На основе полученных данных ис-
полнительная дирекция АСМО сделала
вывод, что в регионе не сформирована
система общественного контроля по
всей цепочке работы с ТКО, – заключил
Павел Коваленко.

В работе заседания принимали учас-
тие представители Министерства при-
родных ресурсов Забайкальского края и
ООО «ОЛЕРОН+». На часть претензий
они ответили сразу.

Тамара Микаелян, заместитель на-
чальника отдела охраны окружающей
среды Минприроды края, отметила:

– Реформа стартовала во всех муни-
ципальных образованиях региона, за ис-
ключением Газимуро-Заводского райо-
на. Там эта коммунальная услуга только
начинает предоставляться. Но мы мо-
жем говорить, что регоператор присту-
пил к работе во всех муниципальных об-
разованиях региона. Однако представлен
он не во всех поселениях. В первую оче-
редь это связано с труднодоступностью

и отдаленностью этих населенных пунк-
тов. Кроме того, у регоператора не хва-
тает сил и средств для того, чтобы ох-
ватить все населенные пункты. За пер-
вые семь месяцев работы было много
проблемных вопросов, часть из которых
мы решаем. Нами за счет средств фе-
дерального бюджета централизованно
приобретено более 7000 контейнеров, в
ближайшее время они будут установле-
ны в муниципальных образованиях.
Большая работа проводится по реализа-
ции регионального проекта «Комплекс-
ное размещение ТКО», в рамках кото-
рого запроектированы три комплекса по
сортировке – в Петровск-Забайкальс-
ком, Шилкинском и Краснокаменском
районах. Сейчас мы просим денег для
строительства этих объектов, всего тре-
буется около 2 миллиардов рублей.

Тамара Микаелян заметила, что 29
июля текущего года губернатором под-
писано постановление Правительства
Забайкальского края № 342 о перерасп-
ределении 247 миллионов рублей в ка-
честве субсидий между муниципальны-
ми образованиями. Первоначально эти
деньги предназначались для ликвидации
несанкционированных свалок. «Но если
нет условий, навалы будут бесконечно
расти. Поэтому муниципальные образо-
вания получили средства на строитель-
ство 2000 контейнерных площадок, при-
обретение 7000 контейнерных баков и
400 бункеров», – подчеркнула предста-
витель Минприроды.

Чьи полномочия?
В ХОДЕ обсуждения глава поселка

Могойтуй задал вопрос, который волну-
ет многих представителей ОМСУ:

– В свое время мы получили субси-
дию на возведение контейнерных площа-
док. Средств хватило на строительство 30
таких объектов, при том, что нуждаемся
мы в ста. 33 площадки мы поставили сво-
ими силами, чтобы сделать остальные,
нужны дополнительные деньги. Кто дол-
жен приобретать контейнеры для бюд-
жетных организаций, для частного сек-
тора и юрлиц – регоператор или муни-
ципалитет?

Кирилл Лунёв, генеральный дирек-
тор ООО «ОЛЕРОН+», ответил следую-
щее:

– По действующему законодатель-
ству компания «Олерон+» должна при-
обретать контейнеры с учетом одного
процента от необходимой валовой вы-
ручки. Это 18 миллионов рублей. На эту
сумму можно закупить 1200 контейне-
ров. В настоящее время мы уже закупи-
ли 7500 контейнеров. Лимит превышен в
связи с тем, что была реальная необхо-
димость. Запросы были и из бюджетных
организаций, необходимо было в первую
очередь расставить контейнеры по го-
родским округам. Мы вложили более 70
миллионов рублей. Что делать дальше?
Предприниматели мусорные контейне-
ры должны приобретать самостоятель-
но. Мы предлагаем закупать их у «Авто-
лидера» либо в Нерчинской колонии.
Один контейнер стоит около 14 тысяч
рублей. Но «Автолидер» доставляет сам
в ваш муниципалитет, а если покупаете в
колонии, доставка за ваш счет. Что каса-
ется остальных потребителей услуг, то
контейнеры должны приобретать управ-
ляющие компании, если нет УК – муни-
ципальные образования.

Много вопросов возникает у сельс-
ких жителей по мусору, который не от-
носится к твердым бытовым отходам. К
сожалению, законодательно пока вопрос
с отходами сельскохозяйственной дея-
тельности не решен. Лариса Карелина,
глава поселения «Шишкинское» Читинс-
кого района, поделилась своим опытом:

– У нас тоже по сельхозмусору ост-
ро стоял вопрос. Мы собрали сход граж-
дан, пригласили представителя «Оле-
рон+». Наш бытовой мусор вывозится
на полигон в Ивановку. Мы очень этому
рады. А сельхозмусор, который в объе-
ме значительно превышает ТКО, мы ре-
шили вывозить на бывшее место свал-
ки, которое обозначили, как площадку
для сбора органического мусора. С жи-
телями договорились, что все, что пе-
регниет за лето, мы вывозим туда.

Представитель Министерства приро-
ды оценила такой подход как один из удач-
ных решений вопроса вывоза сельхозму-
сора.

– Законодательством этот вопрос не
регламентируется, поэтому бояться от-
ветственности не стоит. Конечно, главы
поселений должны держать этот объект
на контроле, не превращать его в свалку
ТКО. Безусловно, он не должен разме-
щаться на землях рекреационного и лес-
ного фондов. Оптимальный вариант –
устраивать такие объекты на землях про-
мышленности, – сказала Тамара Микае-
лян.

Возник вопрос, кто и каким образом
должен отслеживать, заключил ли пред-
приниматель (в большинстве своем это
владельцы магазинов) договор с «Оле-
рон+». «Они либо жгут коробки в котель-
ных, либо ночью вывозят на старые свал-
ки и там сжигают», – заметил глава одно-
го из поселений.

– Меры воздействия на ИП существу-
ют разные. Хорошо, когда есть УК. Мы
запрос сделали, они предоставили дого-
вор. Если УК нет, сложнее. Мы разбира-
ем жалобы в частном порядке. Обраща-
емся в прокуратуру, по итогам провер-
ки прокуратура привлекает к админист-
ративной ответственности. Штраф для ИП
– от 30 до 50 тысяч рублей, на юрлицо –
от 250 тысяч рублей. Помогает нам Мин-
природы, тоже проводит проверки. Орга-
ны местного самоуправления могут са-
мостоятельно обратиться к нам с
просьбой выяснить, заключил ли какой-
то конкретный предприниматель договор
на вывоз мусора. Некоторые ОМСУ пре-
доставили списки своих предпринимате-
лей. Юридический отдел регоператора
провел аналитическую работу и напра-
вил в прокуратуру обращение по всем не
заключившим договоры предпринимате-
лям, – ответила Надежда Загвозкина,
юрист «Олерон+».

На пути к решению проблем
ОБСУДИВ возникшие проблемы,

участники заседания решили обратить-
ся в Правительство Забайкальского края
с предложением рассмотреть вопрос об
увеличении субсидирования бюджетов
муниципальных образований. Сегодня у
МО недостаточно средств для обустрой-
ства контейнерных площадок, ремонта и
приобретения контейнеров, создания
площадок по раздельному сбору мусо-
ра.

Члены Совета планируют обратиться
в Министерство природных ресурсов За-
байкальского края с предложением вы-
строить систему ликвидации несанкци-
онированных свалок, инициировать во-
просы организации раздельного сбора
мусора.

Муниципальным образованиям реко-
мендовано провести ревизию договор-
ных отношений с ООО «ОЛЕРОН+» и
организовать общественный контроль за
работой регионального оператора с ТКО
по всей цепочке.

Региональному оператору ООО
«ОЛЕРОН+» в числе прочих вопросов
рекомендовано проработать вопрос о
возможности два раза в год (весна-
осень) бесплатного приема на экополи-
гоне органических отходов, самостоя-
тельно вывозимых жителями. Совет му-
ниципальных образований, в свою оче-
редь, планирует провести совещание,
посвященное проблемам вывоза отхо-
дов сельскохозяйственной деятельнос-
ти, золы, строительного мусора, расти-
тельных остатков после обрезки зеле-
ных насаждений.

Виктория СИВУХИНА
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КОЛЬ автор статьи учитель,
он хорошо должен знать, что в
России с давних времен утвер-
дилось самодержавие. Жизнь в
те времена была не из легких.
Это подтверждается восстания-
ми крестьян под руководством
Ивана Болотникова (1606-1607
годы), Степана Разина (1667-
1671), Емельяна Пугачева (1773-
1775). Также было выступление
передовой части российского
общества в декабре 1825 года, за
что выступавших сослали в За-
байкалье. Было Кровавое вос-
кресенье. Не от хорошей жизни
восстал военный корабль-бро-
неносец «Потемкин».

300 лет царствовала династия
Романовых. Речи о демократии
в то время не было. В 1917 году
произошла Октябрьская социа-
листическая революция, сверг-
нувшая царский режим. Иного
пути изменить жизнь к лучше-
му не существовало. Проходи-
ли революции во Франции, Гер-

ДЕЛО в том, что на пере-
крестке проложены три водо-
отводные трубы, которые по-
зволяли потокам воды, собира-
ющимся на этом перекрестке в
дождливое время, стекать на
улицу Куклина, расположенную
ниже Комсомольской, затем в
переулок Заречный, а оттуда на
поле за пределы села. Но уже
много лет трубы не чистятся, и
сейчас можно увидеть, что они
заполнены землей и мусором
более чем наполовину, в одной
из труб даже сквозного про-
света не видно.

Как говорит Татьяна, до вес-
ны этого года трубы худо-бед-
но со своей работой справля-
лись,  до тех пор, пока дорож-
ники не выкопали возле них яму,
создав что-то вроде мини-пру-
да, причем, выкопанную землю
оставили тут же. Когда начались
ливневые дожди, вода, скапли-
ваясь в этой яме, текла не в тру-
бы, которые еще больше засо-
рились свежевыкопанной зем-
лей, а разливалась вдоль трас-
сы, заливая ограды, стайки и
огороды.

– У меня летом новорож-
денный теленок чуть не утонул,
– говорит Татьяна, – в стайке
воды было по колено. Муж не-
много прорыл канавы, чтобы
вода не растекалась, а бежала в
этот мини-котлован, да только
там трубы все забиты, и боль-
шая часть воды пошла на Ком-
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Не тому богу молитесь
мании, их никто никог-
да не критиковал и не
критикует. А Великую
Октябрьскую револю-
цию критикуют до сих
пор, потому что она
была социалистичес-
кой. Страна преврати-
лась из отсталой аграр-
ной в индустриально-

развитую. У нас была одна из
лучших систем бесплатного об-
разования, лучшее в Европе
бесплатное медицинское об-
служивание, страна была самой
читаемой в мире. Подписные
издания были недорогими. Бес-
платные поездки на курорты, в
дома отдыха, турпоездки.
Кому-то такое положение не
нравилось.

Наступил 1991 год, нагряну-
ли экономические реформы.
Произошел передел собствен-
ности. Один процент населения
завладел 90 процентами бо-
гатств страны. Началось стре-
мительное сокращение сельс-
кого населения, с карты страны
исчезло более 20 тысяч сел и
деревень. Сегодня население
страны продолжает сокращать-
ся, особенно русское. Стабили-
зировать обстановку не помо-
гает материнский капитал, вряд
ли поможет планируемый от-
цовский капитал, как и планиру-

емые материальные поощрения
врачам, медицинским психоло-
гам за сокращение числа преры-
ваний беременности. Главная
причина сокращения населения
– неуверенность в завтрашнем
дне.

Проходят протестные вы-
ступления. Вспомним транс-
портный налог «Платон» – пла-
та за тонну. Налогоплательщи-
ки – водители-дальнобойщики.
Половина идет в доход государ-
ства, другая – в карман тренера
В.В. Путина по самбо Ротенбер-
гу, а это 15 миллиардов рублей.
Была акция протеста и против
платных парковок.

В то же время продолжает-
ся рост капитала. По данным
журнала «Forbs» количество
долларовых миллиардеров в
России – 101 человек. Появи-
лись и золотые долларовые
миллиардеры. По информации
«АиФ» (№ 32, 2020 год) Сулей-
ман Керимов имеет в собствен-
ности 88 тонн золота (а это 11
«КамАЗов») стоимостью 2,97
миллиарда долларов. У Кон-
стантина Струкова 32 тонны зо-
лота, или 944 миллиона долла-
ров (кстати, он закрыл Верши-
но-Дарасунский рудник как не-
рентабельный). У Алексея Мор-
дашова – 14 тонн золота.

А доходы населения сокра-
щаются, безработица растет.
Есть граждане, которые вдо-
воль хлеба не кушают. Власти
говорят о том, что в советское

время демократия отсутствова-
ла, теперь живем с демократи-
ей во всех сферах жизни, умал-
чивая о том, что она управляе-
ма.

Пример тому – уход с поста
губернатора Равиля Гениатули-
на. На его место за 7-8 меся-
цев до выборов был назначен
исполнять обязанности Кон-
стантин Ильковский. С первых
дней работы все средства мас-
совой информации края начали
освещать его трудовую дея-
тельность только положитель-
но, доведя его рейтинг к выбо-
рам до 65-70 %. Перед выбо-
рами появились другие малоиз-
вестные избирателям, но дос-
тойные кандидаты. На выборах
побеждает К. Ильковский. За
время трудовой деятельности
на посту губернатора он успел
загнать неизвестно куда милли-
ард рублей, допустить еще кое-
какие упущения, например, не
выполнить программу пересе-
ления жильцов из ветхого (ава-
рийного) жилья. Был освобож-
ден от занимаемой должности
и отпущен в свободное плава-
ние. Министру сельского хозяй-
ства Михаилу Кузьминову по-
везло меньше, за использова-
ние не по назначению 10,5 мил-
лиона рублей он попал под суд.

Вместо К. Ильковского ис-
полнять обязанности губерна-
тора назначили Наталью Жда-
нову. К выборам ей также нака-
чали победный рейтинг. Заняв

губернаторское кресло, удер-
жаться не смогла, подала заяв-
ление на увольнение по семей-
ным обстоятельствам. Не изме-
нилась технология подготовки
и проведения выборов и ны-
нешнего губернатора А. Осипо-
ва.

Но вернемся к статье Пуш-
карева. Вы, господин Пушка-
рев, копаясь в старом белье (ар-
хивах), выискиваете компрома-
ты на красных командиров, а
атамана Семенова представили
героем. Памятники погибшим
от рук семеновцев стоят по все-
му Забайкалью. Есть такой па-
мятник на 17-ом километре же-
лезной дороги Карымская-За-
байкальск. На станции Даурия
Забайкальского района нахо-
дится местечко под названием
«Долина смерти», по информа-
ции жителей, там расстреляно
семеновцами сотни красных.
Впоследствии злодеяния Семе-
нова были доказаны, и он был
приговорен к смертной казни
через повешение, реабилитации
не заслужил (по материалам га-
зеты «Забайкальский рабо-
чий»).

Отсюда вывод – в лице ата-
мана Семенова вы не тому богу
молитесь. Тем самым вводите
в заблуждение читателей
«Ононки» и обманываете своих
учеников. Предлагаю вам чи-
тать далеко не коммунистичес-
кие газеты «АиФ», «Собесед-
ник», «Завтра». Сергея Федото-
вича Куклина я поддерживаю
однозначно, менять наименова-
ния улиц в Кыре, названных име-
нами красных командиров, не
нужно.
С. ТИМОФЕЕВ, село Мангут

Прочитал статью И. Пушкарева, опубликованную в № 65
от 21 августа 2020 года под заголовком «Нельзя молиться
 двум богам», и решил дать ответ.

«У меня чуть не утонул теленок…»
сомольскую, то есть, опять же
в ограду ко мне и соседям.
Сколько раз я обращалась к до-
рожникам, в сельскую и район-
ную администрации… Мне ник-
то не может сказать, чей этот
мост и кто должен его чистить.

– Кстати, очень близко к
мосту стоит столб, – продолжа-
ет она, – к нему уже сделана
подпорка, а его деревянная ос-
нова постоянно в воде, в сыро-
сти. Кто будет виноват, когда он
сгниет и упадет? То же самое с
рядом стоящим тополем. Заяв-
ку на его спил я подала еще
года четыре назад в энерго-
сбыт. Тополь разросся так, что
его ветви просто опутали про-
вода и чуть ветер, света нет по
всей улице. Мне в энергосбыте
сказали – тебе надо, сама зале-
зай и пили. Это что, нормально?
Тополь ведь не у меня в огра-
де, а возле дороги. У меня ос-
тался один выход – по всем
этим вопросам обратиться в
прокуратуру.

***
С вопросами, заданными

жительницей, мы обратились в
соответствующие инстанции.

Вот как прокомментировал
ситуацию директор ООО «Аль-
янсремстрой» Алексей Осен-
чук:

– Дорожные работы на этом
участке дороги производились,
но, как видно из сообщения, не
до конца. С этой проблемой я

знаком из телефонного разго-
вора с Татьяной Юдиной. Я ска-
зал ей, что мне нужно лично
приехать в Кыру и оценить си-
туацию на месте. Так как лето
оказалось дождливым, работы
по устранению размывов, а так-
же по выполнению муниципаль-
ных контрактов много, сделать
это не представилось возмож-
ным. Сейчас дорожные работы
на этом участке проводить нет
смысла, земля скоро замерзнет.
Но проблему я возьму на лич-
ный контроль, выберу время,
чтобы осмотреть участок, вы-
слушать жалобы жителей и со-
ставить план работ на будущий
год.

Специалист районной адми-
нистрации Алексей Щупаков
в целях недопущения затопле-
ния придомовой, дворовой тер-
ритории порекомендовал про-
извести работы по увеличению
их уровня вертикальной высо-
ты относительно прилегающей
местности.

Что касается тополя, то, по
словам главы сельского посе-
ления Максима Казанцева,
спил этого дерева провести сей-
час не представляется возмож-
ным. Во-первых, это должны
делать квалифицированные
электрики, все-таки ветки каса-
ются проводов, находящихся
под высоким напряжением, а
во-вторых, нужна вышка, кото-
рая одна на три района и сейчас
находится в Дульдурге.

Комсомольская – не един-
ственная улица, где возникают

Недавно в редакцию обратилась жительница Кыры
Татьяна Юдина, которую возмущают действия дорожников
 на перекрестке улиц Комсомольской и Новой, где стоит ее дом.

критические ситуации с замыка-
нием электроэнергии именно
из-за разросшихся деревьев.
Поэтому сельской администра-
цией разработан план, по кото-
рому будущей весной предпо-
лагается нанять электриков для
спила веток. На сегодня, кроме
перекрестка улиц Комсомольс-

кая и Новая, в спиле нуждают-
ся деревья возле здания ДДТ на
улице Горького, а также топо-
ля, расположенные рядом с тер-
риторией СРЦ «Перекресток».

С электросетями по поводу
опоры  на момент выхода номе-
ра связаться не удалось.

Татьяна АКСЕНОВА

Татьяна  Юдина у проблемной трубы

А вот так  здесь было во время дождей
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СОЛНЦЕ – мощный источ-
ник радиоволн, и сигналы све-
тила «засвечивают» сигнал спут-
ника. Интерференция возника-
ет, когда Солнце встает ровно
позади спутников связи.

Во время интерференции не
исключены кратковременные
«замирания» картинки, распад
ее на пиксели, полное пропада-
ние изображения. Длительность
помех обычно не более 20 ми-
нут. В Забайкальском крае по-
мехи и кратковременные преры-
вания сигнала могут наблюдать-

Ïðåññ-ðåëèç

27 сентября началась осенняя интерференция – явление,
при котором радиоволны Солнца могут перебивать
телевизионный сигнал. Большая часть пользователей
цифрового эфирного ТВ заметит изменение в качестве
изображения.

Осенняя
интерференция

ся вплоть до 22 ок-
тября с 9 до 13 ча-
сов по московско-
му времени.  Гра-
фик перерывов
трансляции теле-
сигнала в каждом
населенном пунк-
те доступен на
сайте ртрс.рф в
разделе «Времен-
ные отключения

телерадиоканалов» и в Кабине-
те телезрителя, а также во вклад-
ке «Вещание» в мобильном при-
ложении «Телегид».

С конца 2019 года жители
России смотрят центральное те-
левидение исключительно в
цифровом формате. Цифровые
технологии позволили значи-
тельно уменьшить воздействие
интерференции на прием теле-
программ, но совсем избежать
влияния Солнца на спутники
пока невозможно.
П. РЯБОКОНЬ, филиал РТРС

«Дальневосточный РЦ»

Центр занятости населения информирует работодателей
об организации дополнительных мероприятий, направленных
на снижение напряженности на рынке труда в 2020 году.

ÖÇÍ èíôîðìèðóåò Èç èñòîðèè ðàéîíà

– СЕГОДНЯ телевидение яв-
ляется таким привычным эле-
ментом нашей жизни, что невоз-
можно представить то время,
когда его не было. Каких-то 45
лет назад жители Кыринского
района только из газет и радио
узнавали об этом чуде научно-
технического прогресса. Теле-
видение входило в города, круп-
ные села и, конечно, очень хоте-
лось, чтобы и в нашем отдален-
ном районе зажглись голубые
экраны.

Но одного желания было
мало. Нужны были энтузиасты,
которые в свободное от основ-
ной работы время могли бы за-
ниматься этим хлопотным де-
лом.

В Чите была построена «Ор-
бита», которая принимала теле-
сигналы, вращаясь и следуя за
движением спутника. Толчком к
реализации мечты в Кыре по-
служил запуск телевидения в
Акше. Там на сопке соорудили
вышку, сделали к ней дорогу,
построили домик. Руководил
строительством председатель
Акшинского райисполкома
Стамбулов. Он использовал тех-
нику не только своего района,
но и нашу кыринскую дорож-
ную технику.

Энтузиастом и новатором
прогрессивных идей в нашем
районе был Владимир Иннокен-
тьевич Сажин, главный инженер
управления сельского хозяйства.
С этой идеей он обратился ко
мне (в то время я работал заве-
дующим промышленно-транс-
портным  отделом Кыринского
райкома КПСС) и предложил
съездить на установку телевизи-
онной вышки в Акше. Не все
прошло гладко – при подъеме
вышки оборвался трос, но все-
таки ее подняли и установили.
Когда включили аппаратуру, по-
явился первый видеосигнал. Он
шел с поселка Первомайский.

Мы загорелись желанием
поймать акшинский сигнал и
транслировать его в Кыре. При-
гласили специалиста Читинско-
го телецентра, который после
проверки сделал заключение,
что сигнал очень слабый и пе-
редать его на Кыру не получит-
ся.

В то время запустили косми-
ческий спутник, который завис
на постоянной орбите, и у нас
появилась возможность прини-
мать его сигнал. В Читу стала
поступать приемно-передаю-
щая телевизионная аппаратура,
выделили оборудование и Кыре.

Дело стало за вышкой. И
вновь обстоятельства склады-
вались в нашу пользу. Как раз
шла замена энергообеспечения
района. На смену электроэнер-

Одной из ярких картин детства стало для меня появление в Кыре первого телевизора,
что для тогдашних детей было сродни полету в космос. А поскольку мой папа, Виктор Арсеньевич
КОШКИН, оказался в самом центре этого замечательного события, я попросила его вспомнить,
как это было. Вот его рассказ:

Как зажглись
голубые экраны

гии, вырабатываемой Мордой-
ской ТЭЦ, шла энергия из Читы,
в районе строили высоковольт-
ную ЛЭП. Мы с В.И. Сажиным
обратились к строителям линии
с просьбой выделить вышку.
Нам ответили, что в Дарасуне, в
районе заправки, лежит брако-
ванная опора: «Можете ее за-
брать!» С доставкой подклю-
чился начальник автоколонны
Евгений Яковлевич Бриль. Он в
ночь организовал лесовоз и сам
выехал в Дарасун.

Для опоры нужны были бе-
тонные подпятники. Энергетики
и здесь выручили, дав их бесплат-
но. В районе узла связи экскава-
тором вырыли котлован, по
уровню установили подпятники,
на которые и подняли высоко-
вольтную опору. Активно уча-
ствовал в строительстве началь-
ник Кыринского ремстройуча-
стка Геннадий Павлович Бурла-
ков.

Работа шла дружно, слажен-
но, к кому бы мы ни обраща-
лись, все оказывали помощь.
Всем очень хотелось осуще-
ствить мечту.

Установили приемную ан-
тенну, поймали сигнал, и в теле-
визоре появилась черно-белая
картинка. Телевизор был один,
в узле связи. Передающей антен-
ны не было. Приняли решение с
помощью специалиста Читинс-
кого телецентра соорудить пере-
дающую антенну и установить
ее на мачте. Сигнал получился
слабый, но все же смотреть было
можно. Чуть позже в Читу по-
дошла передающая система на-
шего пятого канала. Когда ее ус-
тановили, качество изображе-
ния сразу улучшилось. Заземле-
ние сделала инженер узла связи
Ольга Романовна Мусорина
(Бутина).

Вот так в Кыру пришло пер-
вое телевидение. Примерно че-
рез два года приобрели более
мощный передатчик, вышку пе-
ренесли в район маслозавода.
Телевизор смогли смотреть
Мордой, Билютуй, затем к ним
присоединились Любовь, Хап-
черанга, Мангут. Это заслуга
наших земляков Александра Са-
пачева и Виктора Леонтьева.

Первые трансляции были
вечерними, и на время работы
телевидения улицы становились
безлюдными. Не каждая семья
могла позволить себе приобре-
сти телевизор, поэтому многие
ходили в гости к соседям смот-
реть фильмы, программу «Вре-
мя», а когда шли чемпионаты по
хоккею, все дружно болели за
советскую сборную.

Рассказывали тогда смеш-
ные истории о дедуле, который
перед тем, как включить телеви-
зор, тщательно прихорашивался
– брился, причесывался, наде-
вал самую лучшую рубашку.
Он был твердо уверен, что те,
кто находился по ту сторону эк-
рана, его видят.

***
Вот так группа энтузиастов

осуществила заветную мечту
жителей района. Эти одержи-
мые идеей люди не требовали
никакой оплаты за свою работу,
возили на своих машинах и мо-
тоциклах рабочих и материалы,
мчались после основной рабо-
ты на установку телевидения. А
приезжающего из Читы специа-
листа телецентра уважительно
называли Телемастером (имен-
но так, с большой буквы, мне и
представлялась его профессия).

Виктория,
дочь В.А. КОШКИНА,

труженика тыла

Работодателям возместят
расходы на оплату труда

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ме-
роприятия включают в себя воз-
мещение работодателям расхо-
дов на частичную оплату труда
при организации общественных
работ для граждан, ищущих ра-
боту и обратившихся в органы
службы занятости, а также без-
работных граждан.

Приказом Министерства
труда и социальной защиты на-
селения Забайкальского края от
09.09.2020 г. № 990 утверждено
положение о реализации допол-
нительных мероприятий, на-
правленных на снижение напря-
женности на рынке труда в 2020
году.

Согласно этому положению
участниками дополнительных
мероприятий являются юриди-
ческие лица (за исключением
государственных (муниципаль-
ных) учреждений) и индивиду-
альные предприниматели, у ко-
торых отсутствуют ограничи-
тельные меры, направленные на
обеспечение санитарно-эпиде-
миологического благополучия
населения в связи с распростра-
нением коронавирусной инфек-
ции.

Период занятости граждан
на общественных работах - не
более трех месяцев. Размер
возмещения затрат на заработ-
ную плату граждан составляет

18922,8 рубля в месяц и вклю-
чает в себя минимальный раз-
мер оплаты труда, страховые
вносы и районный коэффициент.
Возмещение затрат осуществ-
ляется по окончании работ.

Обязательным условием
участия в дополнительных ме-
роприятиях является отсут-
ствие у работодателя задолжен-
ности по уплате налогов, сбо-
ров, страховых взносов, пеней,
штрафов.

Для участия в дополнитель-
ных мероприятиях работодате-
лю необходимо обратиться в
Центр занятости с заявлением.
При положительном решении
Центр занятости заключает до-
говор с работодателем о со-
вместной деятельности по орга-
низации общественных работ,
согласно которому работода-
тель создает рабочие места, а
Центр занятости направляет
участников мероприятия. Рабо-
тодатель обязан заключить с
работниками трудовой договор,
копию которого предоставить в
Центр занятости.

Дополнительную информа-
цию можно получить в Центре
занятости по телефонам: 2-15-
18, 2-14-25.

В. МИХАЙЛОВА,
начальник Кыринского

отдела ГКУ КЦЗН

Советская семья у телевизора. 70-ые годы


